



BIBLIOGRAFÍA

LA REID FAMILIAR DE LOS URREJOLA DE CONCEPCIÓN EN EL SIGLO XIX, por Leonardo Mazzei de Gracia, Santiago, Ediciones de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, 2004, (201 páginas).

Concepción (fundada en 1550), según Fernando Campos Harriet, por haber sido la capital militar de Chile desde la cual se dirigió la Guerra de Arauco, fue el lugar donde miles de soldados, luego de permanecer 30 años en el Real Servicio solicitaron mercedes de tierras o encomiendas, e instalados en ellas, "serían los genealógicos de las familias militares, que pasaron a ser terratenientes y encomenderas y a formar parte de la aristocracia militar de Concepción."

Lo mismo puede decirse en cuanto al origen y carácter de los habitantes de Chillán (fundada en 1580), la otra urbe al norte del río Bío Bío, que fue desde 1602 el límite efectivo de la Capitanía General frente a los nativos.

Sobre estos linajes, sólo existe un libro de carácter general, valioso en sí y por ser el único que ha historiado buena parte de los de la zona: el de Gustavo Opazo Maturana "Familias del Antiguo Ospitado de Concepción 1551-1990" publicado en 1957 (en su segunda y más completa edición).

Al recorrer sus páginas puede comprobarse que sin embargo, las familias más antiguas, salvo excepciones, no se desarrollan hasta el siglo XX y algunas llegan hasta el XVIII con vacíos o pocos antecedentes. Las razones, principalmente, tienen que buscarse en la destrucción que sufrieron los archivos parroquiales y notariales de Concepción y alrededores, por las calamidades de la Guerra de Arauco, y los incendios, terremotos, inundaciones, traslados de ciudades y otros. Llegada la Independencia, la Guerra a Muerte, el terremoto de 1830 llamado "la ruina" y otros fenómenos naturales siguieron haciendo estragos en la base documental que contenía su historia genealógica y patrimonial. Con lo que logró salvarse, que tiene cierta continuidad desde el siglo XVIII y los documentos que contienen los archivos que conservan en Santiago, relativos a los siglos XVI y XVII, se ha podido trazar y en algunos casos completar la historia de ciertas familias. En forma reciente, los tres tomos de "Familias Fundadoras de Chile", que abarcan desde 1540 hasta 1700 han efectuado aportes que en forma lo más acuciosa posible han trazado el devenir de varias.

Por otra parte, como el mismo historiador de Concepción señaló "a mediados del siglo XVIII un importante grupo de familias vascas -alavesas, vizcaínas, guipuzcoanas, navarras -vienen tras el comercio a Concepción, dando una nueva fisonomía a la antigua sociedad militar y encomendera. Terminan adquiriendo tierras"

La red familiar de los Urrejola de Concepción en el siglo XIX

[artículo]Luis Felipe Moncada Arroyo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Moncada Arroyo, Luis Felipe

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La red familiar de los Urrejola de Concepción en el siglo XIX [artículo]Luis Felipe Moncada Arroyo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)